
Навстречу выборам
12 января состоялась кон

ф еренция преподавателей и  
служ ащ их института,на кото
рой обсуж дались вопросы вы 
движ ения кандидатов в народ
ные депутаты  СССР.

С инф ормацией об избира
тельной системе выступал сек 
ретарь парткома института  
JI. Иооритс.

JI. Иооритс предлож ил вы 
двинуть кандидатом в народ
ные депутаты  СССР по Тал- 
линнском у-М устам яэскому на
ционально - территориальному  
избирательному округу №  454 
доцента каф едры  научного  
коммунизм а ТПИ Габриэля  
Х азака.

Собравшиеся поддерж али это 
предлож ение. Г. Х азак  дал ин
тересны е и содерж ательны е  
ответы на многочисленные во
просы аудитории, поблагода
рил коллектив за доверие.

К А Н Д И Д А Т  
В Д Е П У Т А Т Ы  

В Ы Б И Р А Е Т  
Д О В Е Р Е Н Н Ы Х  Л И Ц

Первое дело, которым зан я л 
ся только что выдвинутый кан
дидат в депутаты  — это подбор  
доверенны х лиц. К орреспон
дент ЭТА поинтересовался, к а
ким им енно образом  Г. Х азак  
собирается формировать состав 
доверенны х лиц.

— П р еж де всего это должны  
быть честны е и надеж ны е лю 
ди, — сказал Г. Х азак . — Я бы 
хотел поделить группу услов
но на две части. Первая при
звана стать своего рода мозго
вым центром, который помо
гал бы разрабаты вать страте
гию и тактику избирательной  
кампании. В нее долж ны  вой
ти специалисты  в области по
литики, экономики и культу
ры. Вторая часть доверенны х  
лиц — организационны й ко
митет, который возьмет на се
бя организацию  и проведение 
встреч, установление необхо
дим ы х контактов, всевозм ож 
ную  подготовительную  работу 
— одним словом, на них будет 
возлож ена организационная  
сторона кампании.

— Вы уж е сделали свой вы
бор?

— В какой-то мере — да. 
Моими доверенными стали, 
например, доцент ТПИ А. К еэ- 
валик, писатель Юло Туулик, 
профессор ТПИ В. Пароль, 
юрист Р. Кукк и другие. По- 
моему, состав доверенных лиц 
долж ен отвечать социальному 
и национальному составу и з
бирателей. Тогда предвыбор
ная кампания будет результа
тивной.

Не лишне ещ е раз напом
нить содерж ание статьи 46 З а 
кона о выборах народных де
путатов, в которой говорится, 
что кандидат в депутаты мо
ж ет иметь до десяти доверен
ны х лиц. Они помогают ему 
проводить избирательную кам

панию, агитируют за его и з
брание депутатом, представля
ют его интересы  в отнош ени
ях с государственными и об
щественными органами, изби
рателями, членами общ ествен
ных организаций, а также в 
избирательных комиссиях.

Кандидат в депутаты  опре
деляет доверенны х лиц по  
своему усмотрению и сообщ а
ет о них для регистрации в ок
ружную избирательную ко
миссию общественной органи
зации. После регистрации до
веренных лиц избирательная  
комиссия выдает им соответ
ствующую справку.

Ф. КА АЗИ К,
(ЭТА).

Р А С П Р Е Д Е Л Е Н И ЕН а ф ак у л ь т е т е  ав то м ат и к и
с расп редел ен и ем  сю рпри зов  и  
особен н ы х п роблем  не бы ло. 
В се зак ан ч и в аю щ и е  и н сти тут  в  
1990 году см огли  в ы б р ать  себе 
место работы , кром е одной д е 
в уш ки , не влад ею щ ей  эстон 
ски м  я зы к о м . В о тл и ч и е  от 
п р о ш л ы х  л ет  о тм еч ается  бол ь
ш а я  заи н тересован н ость  в н а 
ш и х  в ы п у ск н и к ах  п р ед п р и я 
ти й  сою зного п одчин ени я.

Т рудно ск азать , н аско л ьк о  
государствен н ы й  п л а н  р а с п р е 
д ел ен и я  о т р а ж а е т  дей ств и тел ь
н ы е п отребности  п р ед п р и яти й , 
а  т а к ж е  то, н аско л ьк о  хорош о 
и ли  плохо  его безусловное в ы 
п олн ен ие. П л ан  ф а к у л ь т е т  в ы 
п олн и л , и  п роц ен т  в ы п о л н ен и я  
н а  уди влен и е  вы сок , х о тя  и  
остал и сь  н еудовлетворен н ы м и  
м н огие вн еп л ан о в ы е х о д ат ай 
ств а  п ред п ри яти й . В  то ж е  
в р е м я  участи л и сь  случаи , к ог
да  п р е д п р и я ти я  п о зж е  о т к а зы 
в ал и сь  от н ап равл ен н ого  к  
н и м  молодого сп ец и ал и ста . 
П р ед п р и я ти е  н а к а з а т ь  з а  это 
н е л ь зя , а  судьба студен та  н и 
кого н е  и нтересует. П р о ф и л и 
р ую щ и е к аф ед р ы , конечно , п о 
м огаю т н ай ти  рабочие м еста, 
н о  это н е  вы хпп.

То, что  расп редел ен и е  т е 
п е р ь  п ровод и тся  в осеннем  се

м естре четвертого  к у р са , ф а 
к у л ьтет  у довл етворяет .

Я. ВЫ РК, 
декан ф акультета автом а
тики.

На строительном ф акультете
р асп ред ел ен и е  п р о ш л о  в  основ
ном гладко, кром е  трудн остей  
со студен там и , не в л ад ею щ и м и  
эстонски м  я зы к о м .

Н а сп ец и ал ьн о сти  ПГС из 47 
в ы п у ск н и к о в  25 б ы л и  ст и п ен 
д и атам и  с н ап р ав л ен и ем . О дно 
р асп ред ел ен и е  п р и ш л о сь  п е р е 
н ести  н а  следую щ и й  год и з -з а  
о тк аза  ор ган и зац и и  от  сп ец и а 
л иста .

С п ец и альн ость  « Т еп л огазо - 
сн абж ен и е  и  в ен т и л я ц и я »  и м е 
ет 5 вы п у скн и ко в , и з  н и х  два  
сти п ен ди ата; здесь т а к ж е  один 
ч ел о в ек  остал ся  без р асп р ед е
л ен и я , п о ск о л ьк у  н е  в л ад еет  
эстонски м  я зы к о м , и сп о л ьзу е
м ы м  н а  будущ ем  м есте работы .

На специальности «Водоснаб
ж ение и канализация» из 19 
вы пускников (7 стипендиатов) 
распределение троих п еренес
ли  на будущ ий год опять- 
таки по причине незнания  
ЯЗыка.

В ы п у ск н и к и  сп ец и ал ьн ости  
«А втодорож н ое строи тельство»  
(15 ч ел о в ек ) см огли  вы б о ать  
себе рабоч и е  м еста.

Н а  хим ическом  ф акультете  
р асп р ед ел ен и е  в ы п у ск н и к о в  
п р о ш л о  об ы ч н ы м  образом , но 
н ек о то р ы е  з а м е ч а н и я  м ож но 
сдел ать .

Б р о сается  в г л а з а  н еко то р ая  
н еодн ородн ость  в  вели ч и н е  
п ер во й  за р п л а т ы  д л я  м олоды х 
сп ец и ал и стов . С редние ц и ф р ы  
по сп ец и ал ьн о стя м : КА-162, 36; 
КМ -158, 63; КО-149, 58; KÜ-134, 
74. О бщ ую  к а р т и н у  м естам и  
с к р а ш и в а е т  п р и м еч ан и е  «плю с 
п р ем и я» . К а ж е тс я , что  «Т ал 
л и н ск и й  п о л и тех н и к »  мог бы  
н а ч а т ь  обсуж ден и е тем ы  «П ро
ж и то ч н ы й  м и н и м ум  молодого 
сп ец и ал и ста» , которое в скон
ц ен тр и р о ван н о м  ви д е  долж но 
бы ло бы  дой ти  до «больш ой» 
п ечати . Н е та  л и  это п роблем а, 
к о т о р ая  д о л ж н а  заи н тер есо 
в а т ь  сту д ен ч еск и й  п роф сою з?

В р ем я  1 р асп р ед ел ен и я  — н а 
ч ал о  д е к а б р я  — х орош о  п од хо 
ди т тем  сп ец и ал и стам , у кото
р ы х  н е  п р ед в и д и тся  н и к а к и х  
и зм ен ен и й . Но есл и  у ч и ты в ать  
м н огочи слен н ы е п ер ер асп р е 

д ел ен и я  по сем ей н ы м  обстоя
тел ьствам  н а  н екоторы х  сп е
ц и ал ьн остях , то распределение 
молено бы ло бы  проводить и в 
девятом  семестре.

Т. КАПС, 
д ек ан  хим ического ф а к у л ь 
тета.

эн ер гети ч еск и й  ф акул ьтет .
С пец и альн ость  «Э лектрические 
систем ы  и сети». В п лане 16 
мест, вы п ускн и ков  20. Один 
студент остался  н ераспреде
л ен н ы м , п оскольку  отказал ся  
от п редлагаем ого места, а  дру
гие места требовали  зн ан и я  
эстонского я зы к а , которы м  он 
н е  владеет.

Н а сп ециальности  «П ром ы ш 
л ен н ая  теплоэнергетика» (п ла
н овы х  мест 17, вы п ускн и ков 
18) три  места остались н еза 
п олн ен н ы м и  по п ри ч и н е н е 
зн а н и я  я зы к а  и отсутствия 
ж и л п лощ ади . М инлесхоз снял 
свою за я в к у .

«П ром ы ш лен н ая  автом атика 
и  электропривод»  — н езап ол 
н ен н ы м и  остались два места, 
н е  хвати л о  вы п ускн и ков . Н а 
сп еци альности  «П одземная 
р азр аб о тк а  п о л езн ы х  и скои ае-

мых» число за я в о к  бы ло вдвое- 
вы ш е количества вы пускников,, 
так  что бы ли возм ож ности  в ы 
бора.

Н а эконом ическом  ф ак у л ьте 
те распределение в течение 
многих л ет  п роходило по одной 
схеме, п ри н ятой  всю ду от В л а 
дивостока до В ильянд и . Но эта  
система все ч ащ е  дает  сбой. В; 
этом году без расп редел ен и я  
остались 8 человек  и з  русско
язы чной  групп ы  ТМ  по п ри ч и 
не слабого в л ад ен и я  эстонским  
язы ком . И з года в  год остается  
все больш е н езап о л н ен н ы х  
плановы х мест, и  п р о ф и л и 
рую щ им к аф ед р ам  приходится: 
искать в н еп л ан овы е места. 
У сугубляется так о е  полож ение- 
и отнош ением студентов: п о д 
пиш у расп ределен ие, а  н а  это- 
место работать не пойду. О д
ним словом: су щ еств о вав ш ая
до сих пор систем а расп редел е
н ия «пробуксовы вает» во м н о
гих м естах, и н е  н у ж н о  ж д ать , 
пока она р азв ал и тся  о к о н ч а
тельно.

Ч то делать? П р еж д е  всего, 
нуж но к ар д и н ал ь н ы м  образом  
и зм енить н екоторы е п р и н ц и 
пы. П ред л агаем ая  до си х ' п о р

(О кончание н а  2-й  стр.)



Э Н Е РГ Е Т И Ч Е С К И Й  
Ф А К У Л Ь Т Е Т  

Опять сессия — для одних  
первая, для других последняя. 
Самые младш ие переж или  
свои первые успехи  и неудачи, 
узнали, что каж ущ аяся  на пер
вый взгляд соблазнительной  
свобода означает больш ую от
ветственность. Выяснились  
первы е «спасовавш ие» — те, 
которы е отказались от учебы  
раньш е, чем успели начать 
сессию . Причиной, как прави
ло, является не отсутствие спо
собностей, а неум ение органи
зовать свою ж и зн ь  и работу. 
В  начале сессии вдруг выясни
лось, что имею тся за долж но
сти по лабораторным работам, 
домаш ние задания выполнены  
с ош ибками, не зачтены  неко
торы е контрольные работы. 
Д аж е предм еты  «преткнове
ния» повторяю тся из года в 
год те ж е  самые: на первом
курсе ф изика, математика, 
инж енерная графика и химия, 
на втором — теоретические ос
новы электротехники, на тре
тьем  — общ ая электротехника. 
Н а первом курсе в негативном  
смы сле отличились АВ-11 и 
А В-17, на втором АО-31, на 
третьем АК-57 и АО-57. Осо
бенно тревож ит учеба вернув
ш ихся  и з армии студентов: 
некоторы е вообщ е не будут  
учиться, некоторы е учебу про
долж аю т, но с длинны ми и 
м нож ественны м и «хвостами». 
Р адует  то, что большинство 
парней, несмотря на то, что 
демобилизовались лиш ь в но
ябре—декабре обходятся  толь
ко продлением сессии.

К  м ом енту вы хода газеты  
плановые экзам ены  будут 
практически сданы. В течение 
оставш ейся недели м ож но еще 
многое поправить. Ж елаю  всем 
использовать это время с мак
симальной пользой.

Я. ЛООТУС, 
продекан энергетического  
ф акультета.

М ЕХАНИЧЕСКИЙ  
ФАКУЛЬТЕТ  

Первая половина нынешней  
сессии прош ла лучш е, чем в 
преж ни е годы. Н е бы ло массо
вы х недопусков к экзаменам  и 
м ассовы х провалов. Результа
ты  несколько лучш е, остается  
только надеяться, что вторая  
половина сессии пройдет так 
ж е.

У первокурсников только 
единицы  были не допущ ены  
вовремя к экзам енам. Некото
рую  тревогу вызывают толь
ко группы  ММ-14 и М П-13, ко-

■орые ском п лектован ы  и з  п о 
вторяю щ их курс б ы вш и х  а р 
мейцев. Н еп р и ятн ы м  сю рп ри 
зом яви лось то, что п ятер о  п е р 
вокурсников п оки н ули  и н сти 
тут до н ач ал а  сессии, п осчи 
тав учебу в ТШ 1 слиш ком  
трудной.

О тносительно хорош и е р е 
зул ьтаты  сессии на втором  
курсе, к ар ти н у  портит только  
экзам ен  по вы сш ей  м ат ем ати 
ке в группе ММ-37, где п о л у 
чено девять  двоек.

С туденты  3—4 курсов  сум ели  
на этот р аз вы п ол н и ть  и з а щ и 
тить курсовы е п роекты  до н а 
чала экзам ен ов, серьезн ы м  
препятствием  п ри  допуске к  
сессии это стало только  д л я  
группы  ММ-77.

М. П И К Н Е Р, 
декан  м ехан и ческого  ф а 
кул ьтета .

ЭКОНОМ И ЧЕСКИ Й  
Ф А К У Л Ь Т Е Т

Экзаменационная сессия — 
это самый напряженный пери
од учебного года как д л я  сту
дентов, так и для преподавате
лей. Почему это так? Потому 
что до сих пор мы не научи
лись работать нормально, н е
прерывно и напряженно в те
чение всего года. Нам необхо
димы такие кампании, как эк
заменационные сессии. Три 
дня подготовки и экзамен, 
опять три дня подготовки и эк
замен . . .  и это повторяется  
два раза в год в течение всех  
пяти лет. При такой системе 
очень быстро забывается все, 
что усвоили к экзамену.

Пофантазируем немножко. 
Каковы будут результаты, если 
определить по учебному плану  
необходимое количество заче
тов и экзаменов, и каждый б у 
дет сдавать и х  после усвоения  
материала не по экзам енаци
онному графику, а по догово
ренности с преподавателем? 
Если сущ ествуют нормальная  
система проверки текущ ей у с 
певаемости и деловые отнош е
ния м еж ду студентами и пре
подавателями, думаю, что 
окончательный результат был  
бы лучше. Возрастает роль  
куратора учебной группы, как 
советника и диспетчера орга
низации учебного процесса. 
Возрастает роль индивидуаль
ной работы студентов и препо
давателей. И  я думаю, что этим  
обеспечен значительный рост 
знаний наш их выпускников.

Каковы результаты этой сес
сии? Со стороны деканата  
можно сказать — обыкновен
ные. Старшекурсники сдали

сессию  у ж е  в декабре. Х орош о 
прош ли  и госэкзам ены  по ос
новам  м ар к си зм а-л ен и н и зм а . 
О стальн ы е курсы  приступили  
к сдаче экзам ен ов  и п риступ и 
л и  норм ально. О р езу л ьтатах  
говорить ещ е рано.

Р . П ЛА ТС. 
П родекан  эконом ического 
ф ак у л ьтета .

С ТРО И Т Е Л ЬН Ы Й
Ф А К У Л Ь Т Е Т

Э кзам ен ац и он н ая  сессия сей
час идет с н аибольш им  н а п р я 
ж ен и ем . В ы воды  м ож но будет 
сделать  в  кон ц е м есяца, но к а 
к и е-то  оц ен ки  м ож но дать  и  
сейчас.

Н ачн ем  с допусков к эк за м е 
нам . С дача зачетов в этом го 
ду  проходи ла п риблизительно 
так  ж е, как  и в прош лы е годы. 
П ри ятн ы м  исклю чением  в 
этом  году бы л первы й  курс, 
зач етн ая  н еделя  у  которого 
прош ла успеш нее, чем  у  п ер 
вокурсников п р о ш л ы х  лет. Н о 
это одна сторона м едали. Д ру
гая  — работа в  течение сем ест
ра: проекты , дом аш ние за д а 
ния , лабораторн ы е работы . Они 
д ол ж н ы  бы ть вы п олнен ы  до 
экзам ен ов. Вот с вы п олнен ием  
эти х  зад ан и й  дела обстояли  
х у ж е , чем  с зач етам и . Я  сам  
экзам ен ую  п ервы й  курс, и м о
гу  здесь отм етить просто н е
вероятн ы е случаи . Ч то дум ать 
о студенте, которы й за  счи тан 
н ы е м и н уты  до н ачал а  э к зам е
н а и щ ет п репод авателя  (при 
этом  не зн ая  его имени!), что
бы  п редстави ть  дом аш ню ю  р а 
боту и п опасть  на экзам ен?! 
Н ел ь зя  счи тать  н орм альны м  и 
то, что за  день до экзам ен а  в 
учебной группе требован ия 
д л я  допуска вы п олни ли  только  
5—7 студентов. А когда ж е  го
тови ться  к  экзам ен ам ?

На текущий момент в боль
шинстве групп сданы два эк
замена. Если взглянуть на до
стигнутые результаты, то, как 
правило, они заметно выше у  
4—5 курсов, где были только 
отдельные «неуды» (6 и 3 со
ответственно). В  большинстве 
групп вообще не было двоек, 
а в группах ЕЕ-77, ЕК-71 и ЕЕ- 
97 до сих пор еще не было 
оценки ни ж е «четверки!» И з 
этих студентов инженеры  по
лучатся обязательно!

Чем младш е курс, тем х у ж е  
картина. На втором и третьем  
курсах есть только по паре 
групп, где удалось избежать  
«неудов», хотя общ ее число 
плохих оценок не так уж ве
лико. Но результаты первого 
курса наводят на грустные

размышления. Больше всего 
двоек в настоящий момент в 
группе ЕЕ-13 — двенадцать. В 
это число, конечно, включены  
и те, кто не получил допуска к 
экзаменам. Приведу такой 
пример: мне довелось в тече
ние четырех лет преподавать 
геодезию в политехническом  
институте Конакри, и в этом 
году я дал одной группе точно 
такие ж е вопросы и задачи, 
какие давал в Гвинее. Так 
вот: у гвинейских студентов
средняя оценка была 3,8, а у  
наших — 2,6! Если продолжать  
в том ж е духе, то развиваю
щиеся страны скоро нас обго
нят . . .  А чему тут удивляться, 
если на лекции ходило мень
ше половины студентов?! По 
чужим конспектам и чужим  
шпаргалкам ума не набе
решься. Учебной литературы в 
библиотеке, что называется, 
навалом, однако, у многих 
учебников нет ни единой от
метки о выдаче. Очевидно, не 
научились еще студенты пер
вого курса работать с книгой и 
уж  чересчур боятся учебников 
на русском языке, а ведь на 
эстонский язык все перевести 
никогда не сможем. Мы хотим  
претворять в жизнь програм
му IME, но разве можно вы
пустить на стройплощадку ин
женеров, которые не знают, 
как разметить постройку или 
сделать контрольные замеры?

До конца сессии еще полпу- 
ти. Нужно сосредоточиться, 
сгруппироваться. Исправление 
ошибок в конце сессии, пере
экзаменовки, конечно, улучш а
ют конечный результат, но 
нельзя только на это надеять
ся. Лучше сразу сделать рабо
ту хорошо.

А. РАНДЛЕПП, 
продекан строительного 

факультета. 
ФАКУЛЬТЕТ АВТОМАТИКИ

Высшая школа по своей су
ти организация консерватив
ная. Всякая перестройка здесь  
мало заметна, и результаты  
можно будет увидеть лишь че
рез годы. Так и нынешняя сес
сия ничем не отличается от 
предыдущих. Все те ж е труд
ности с допусками к экзам е
нам, все те ж е камни преткно
вения (зачет по физике). Хотя  
слегка все-таки чувствуется  
сегодня, что общая картина 
начинает улучшаться. На пер
вом курсе есть группы, где у 
подавляющего большинства 
студентов не было проблем с 
допуском к экзаменам. Это ра
дует.

Больше всего хлопот достав
ляет второй курс, где группы  
формируются заново (после

служ бы  ю нош ей в армии). 
Больш ие трудности здесь воз
н и каю т в вопросах создания 
коллекти ва и вовлечении от
служ и вш их воинов в учебны й 
процесс. Н аибольш ие трудно
сти наблю даю тся н а  сп ец и ал ь
ности «П ром ы ш ленная эл ек 
троника». Группа JIE-32 п р а к 
тически  «разбегается», ЛЕ-31 
держ ится, но на двух п ервы х  
экзам ен ах  не получено ни од
ной хорош ей оценки.

Со старш им и курсам и  толь
ко одна проблема — спецпод
готовка. Н аш  ц и к л  св язи  во 
многом сильно отличается  от 
других. Здесь главн ы м  требо
ванием  явл я ется  зн ан и е  азбу
ки М орзе, очень трудной для 
усвоения, и в то ж е врем я  л ег
ко и точно контролируемой. 
И з года в год углубляется  про
тиворечие м еж ду обучением 
на ц и кле связи и остальны м и 
учебны м и вопросами. Н еиз
бежно возникает мы сль: обя
зательно  ли  специальность ин- 
ж ен ера-автом ати ка  долж на 
п редполагать освоение сп еци 
альности оператора связи?

А. АННУС, 
продекан факультета авто
матики.

ХИМИЧЕСКИЙ ФАКУЛЬТЕТ

Без сомнения, трудно всесто
ронне характеризовать про
цесс, когда конечный резуль
тат ещ е неизвестен. Поэтому 
воспользуюсь осторожной ф ор
мулировкой: сессия — тради
ционная, недопусков мало, за 
боты и неприятности — типич
ные (у второго курса), прогно
зы более-менее оправдавшиеся 
(у 4—5 курсов). На этом общем 
фоне, однако, бросается в гла
за усугубляющаяся год от го
да эпидемия «троечничества» 
на младших курсах, в этом го
ду — особенно на первом.

Например, по состоянию на 
13 января доля оценки «удов
летворительно» из общего чис
ла в группах КМ-11 — 54,2%; 
КК-11 — 52,7%; КО-11 —
51,4% и это не считая двоек. 
В то ж е время сформирован
ная в результате высокого кон
курса группа КР-11 имеет все
го 24% удовлетворительных 
оценок. Что является почвой 
для этой эпидемии, что нас 
ж дет в будущем — над этим 
следует серьезно подумать ка
федрам и деканату. Мы ведь 
работаем в период перестрой
ки и перехода к новым учеб
ным планам. Что ж е  у  нас м е
няется?

Т. КАПС, 
декан химического  

факультета.

Р А С П Р Е Д Е Л Е Н И Е
(Начало на 1-й  стр.)

схем а  договоров м еж ду вузом  
и  предприятием проблемы  не 
реш ает, по крайней мере, для  
экономического факультета, 
где готовятся специалисты  для 
эконом ических и прочи х орга
низаций Эстонии. П ринципи
ально полож ение изменится  
лиш ь тогда, когда исчезнет  
обязанность Госплана, вуза, 
проф илирую щ их каф едр  и дру
гих  подразделений в  оты ска
нии для каж дого выпускника  
места работы, отвечаю щ его его 
формальной квалификации. 
Б удущ ий специалист и н уж 
даю щ аяся в специалисте с 
высш им образованием  органи
заци я долж ны  найти друг д р у 

га заранее. Р о л ь  п ер еч и сл ен 
ны х в ы ш е «посредников» о гр а 
ничилась бы только содей ст
вием при налаж ивании этой 
связи. Только такая си стем а 
укрепит у больш инства сту
дентов стремление к  настоя
щему образованию и образо
ванности. Это разруш ило бы, 
например, такое отнош ение, 
выразившееся в вопросе при 
распределении: «Почему меня  
не направляют на работу в 
кооператив?»

Переход к такой системе н е 
возможен сразу. Н уж ен нек о

торы й  (по возможности, корот
кий) переходны й этап, во вре
м я которого, возможна, напри
мер, выплата какого-то посо
бия «по безработице». Но быст
ро дв и гаться  в этом направле
н и и  необходимо. Этого требу
ет IM E.

Я. ТАМБЕРГ,
декан экономического ф а
культета.

На механическом ф акульте

те распределение закончилось  
успеш но — все тепереш ние 
четверокурсники узнали буду

щие места работы. Поскольку 
предлагаемых мест было боль
ше, чем студентов, то возник
ла весьма желанная возм ож 
ность выбора. В то ж е  время  
возникли проблемы при рас
пределении некоторых студен
тов. Преобладающее большин
ство предприятий (не только 
республиканского, но и сою з
ного подчинения) требует от 
выпускников двуязычия. Это
му требованию, однако, не от
вечают многие учащиеся рус
скоязычных групп.

Нынешний четвертый курс

имеет большой процент семей
ных — почти половина от об
щего числа. Это повлекло за  
собой необходимость учета ме
ста жительства и работы для 
супругов, возникли проблемы  
получения жилья и т. п., что 
значительно усложнило рас
пределение.

Поскольку приезж их из-за  
пределов республики наши  
предприятия, как правило, на 
работу берут неохотно, в этом  
году удалось их направить на  
плановые места вне респуб
лики.

М. ПИКНЕР,
декан механического фа~ 
культета.

ЖАРКИЕ ДНИ ЗИМНЕЙ СЕССИИ



Ч Т О  « Л И Х О Р А Д И Т »  В  О Е Н Н Ы Е  К А Ф Е Д Р Ы
Томск, Иркутск, Рига, Ленинград, Москва, Таш кент . . .  В  ря 

де вузов этих и других городов студенты объявили бойкот з а 
нятиям на военны х каф едрах. Выдвигается широкая «палитра» 
требований — от реорганизации системы подготовки офицеров  
запаса до полной ее отмены. Как оценивает возникш ую  ситуа
цию Главное управление подготовки С ухопутны х войск, в ве
дении которого находятся военные кафедры , какие делаются  
выводы?

Спраш ивайте—отвечаем
Ш табом Краснознаменного Прибалтийского военного округа  

получены вопросы студентов ряда вузов Прибалтийских рес
публик, которые просят разъяснения некоторых моментов.

— Н едовольство студентов 
м ы  рассм атри ваем  к ак  сти х и й 
н ы й  протест п ротив н есовер
ш ен ства  систем ы  вузовского 
образован ия, — говорит за м е 
сти тель главноком андую щ его  
С ухопутн ы м и  войскам и  по 
боевой п одготовке — н а ч а л ь 
н ик  Главного уп р авл ен и я  бое
вой подготовки  С ухопутны х 
войск • ген ерал -п ол к овн и к  А.' 
Демидов. — Р вется  обычно там, 
тде тоньш е, где н и зк а  н ад еж 
ность. А военн ы е каф ед рьд  н а 
до п ри зн ать , о к азал и сь  в боль
ш и н стве  случаев  менее всего 
п од верж ен ы  в л и я н и я м  п ер е
стройки. Ч то к асается  требова
н и й  студентов, то многие из 
н и х  вполне сп раведли вы , а 
п ретен зи и  обоснованы . М ы  их 
н е  только изучаем , учи ты ваем , 
но и должным образом  на н их  
реагируем , о чем  сви д етельст
вует  хотя  бы  так ой  ф а к т : в р я 
де вузов все к о н ф л и к тн ы е  си 
туац и и  бы ли  бы стро р а зр еш е
ны.

Но тут надо вот что подчерк
нуть: некоторые студенты вы 

ск азы в аю т крайние, чуть ли не 
экстремистские требования, 
•которые ни в каких вариантах  
не могут быть приняты. Ска
ж ем , такие: полностью ликви
дировать военные кафедры  и 
вообщ е отказаться от подго
товки офицеров запаса. При  
этом кивают на «зарубежный  
.опыт».

В связи с этим, думаю, у м е
стно напомнить, что вопросам, 

-связанным с подготовкой р е
зервистов, большое внимание 
уделяется а США, Англии, 
других развиты х странах. К 
примеру, в США более 50 п р о
центов офицеров резерва гото
вятся на военны х каф едрах  
гражданских вузов. Такова 
действительность, о которой 
умалчивают «подстрекатели», 
на нее нельзя закрывать глаза. 
А  вот что касается самой си
стем ы  подготовки офицеров  
запаса, учебных планов и п ро
грамм, тут действительно мно
го несовершенного, не отве
чаю щ его современным взгля
дам и концепциям высшей 
школы и, естественно, требует 
кардинальных изменений.

— М ожно ли из ваш их слов, 
Алексей Арсеньевич, сделать  
вывод, что Министерство обо
роны готово разработать новую  
программу подготовки оф ице
ров запаса на военны х каф ед
рах?

— Не только готово, но р аз
работка такой программы уж е  
практически заверш ена. Одна
ко говорить о ней подробно п о 
ка преждевременно, поскольку  
она долж на рассматриваться и  
другими органами. М ожно ска
зать лишь о позиции, которую  
занимает М инистерство оборо
ны. Мы считаем необходимы м  
предоставить право самим в у 
зам решать, каким образом  
строить учебно-воспитатель
ный процесс на военных ка
ф едрах. То ли организовать н е 
дельные циклы  занятий, то ли 
выбрать семестровый метод, 
когда учебная программа осва
ивается в летние месяцы, то ли  
оставить ны не действующ ую  
ф орму — один день в неделю.

Считаем такж е возможны м в 
учебны х программах сокра
тить время, отводимое для  
изучения общ евоенны х ди с
циплин и ряда тем, рассчитан
ны х на подготовку солдата, его 
действий в составе отделения, 
экипажа. Что касается деву
шек, то они долж ны  заним ать
ся по другой программе, в к о

т ор ой  некоторые общевоенные 
дисциплины целесообразно з а 
менить военно-медицинской  
подготовкой. Нам представля- 
■ ется возможны м дать студен
там право досрочно сдавать  
экзамены  и зачеты с после- 

.дующ им освобождением их от 
:занятий на военной кафедре.

— Если судить по приходя
щим в редакцию письмам, пу
бликациям в местной прессе, 
то многие студенты вы сказы 
вают серьезны е нарекания в 
адрес преподавателей военны х  
кафедр, порядков, которые на 
них сущ ествуют. Создается та
кое впечатление: среди педаго
гов мало квалифицированных, 
интеллигентных офицеров, во 
взаимоотнош ениях со студен
тами процветают «тыканье», 
сквернословие . . .  Студенты  
привлекаются к уборке пом е
щений, территорий, мытью по
лоз. Насколько эта картина ре
альна?

— В начале в ы ск аж у  свое 
м нение об освещ ении  прессой  
п рои сход ящ и х  собы тий. С 
больш инством  п у б л и кац и й  мы  
зн аком и м ся, и н ел ь зя  не за м е 
ти ть  такую тенденцию: многие 
авторы  не утруж даю т себя д а 
ж е попы ткой  вникнуть в суть 
дела, разобраться в причинах  
происходящ его, предлож ить  
какие-то конструктивные ре
шения. Некоторые ж урнал и
сты, п охож е, озабочены  лишь 
тем, чтобы «откопать» по
больш е хлестких фактиков  
и, соответствующ им образом  
и х изложив, убедить читате
лей в несостоятельности во
енны х кафедр, даж е в аб
сурдности и х  сущ ествования. 
Но ведь если серьезно вести 
речь об этой проблеме, то надо 
не только все и вся опровер
гать, но и что-то рациональ
ное предлагать, рассматривать  
какие-то ины е варианты. Но в 
большинстве публикаций ни
чего этого как раз и нет. Есть 
лишь одно: явное стремление  
авторов «подыграть» некото
рой части пациф истски настро
енны х, весьма далеких от по
нимания реалий современного 
оборонного строительства сту
дентов.

А теперь о полож ении дел на 
военны х каф едрах. Н аде пря
мо сказать, недостатков тут, 
действительно, ещ е нем ало. И 
преж де всего с подбором пре
подавателей. Да, есть среди  
них и лю ди случайны е, те, что 
не справились со служ ебны ми  
обязанностями в войсках. Не 
исключено во взаимоотнош е
ниях со студентами случаев 
проявления чванства, вы соко
мерия, сквернословия. На не
которых к аф едрах вош ло в 
практику привлекать студен
тов к различного рода работам, 
не связанным с учебны ми п ро
цессами. Что на это можно  
сказать? П ож алуй, единствен
ное: подобному не долж но быть 
места.

Но резонно задать вопрос: 
разве военные каф едры  и зо 
лированные в коллективах ву
зов зоны, разве они стоят вне 
влияния ректоратов, партко
мов, учены х советов? Нет и 
нет. Никто, никогда, никакими  
директивными указаниям и их  
не ставил в особое полож ение. 
И если морально-нравственная  
обстановка на той или иной ка
ф едре не вполне здоровая, при
чины этого надо искать п р еж 
де всего на месте, а н е  объяс
нять их «кознями» М инистер
ства обороны. А нализ событий 
показывает: «лихорадит» те
кафедры, где руководство ву
зов, партийные комитеты ока
зались вне проблем военной  
подготовки студентов, а если  
говорить более конкретно — 
передали эти проблемы  на от
куп самим каф едрам.

Разве нецременно н еобходи
мо вмеш ательство центра, что
бы пресечь грубости со сторо
ны преподавателей, привлече
ние студентов на хозяйствен
ные работы и т. д.?

П олож ение на военнык ка
ф едрах надо выправлять — 
это безусловно. И выправлять 
совместно с руководителями,

п ар ти й н ы м и  ком и тетам и , у ч е 
н ы м и  советам и  вузов. Ч то де
л ается  со стороны  М и н истерст
ва обороны ? С п л ан и рован  и 
осущ ествлен  уж е ц ел ы й  к о м 
п лекс мер, и м ею щ и х  целью  
п одн ять  ав то р и тет  каф едр . 
К ар д и н ал ьн ы м  образом  м ы  н а 
м ерены , к  п рим еру , реш ить 
вопрос с подбором  к адров  п р е 
подавателей . Д ля работы  на 
к аф ед р ах  будут н а п р а в л я т ь с я  
главн ы м  образом  оф и ц еры , х о 
рош о подготовленны е, и м ею 
щ и е больш ой  оп ы т работы  в 
войсках .

— А что касается установле
ния специальной ф орм ы  одеж 
ды для занятий на военных  
каф едрах, соблюдения студен
тами подобающ его внешнего 
вида . . .  Как выясняется, эти 
моменты очень м ногих волну
ют.

— С пец и альн ую  ф о р м у  о д еж 
ды, в которой  студен ты  н еп р е
менно д о л ж н ы  п р и х о д и ть  на 
за н я т и я , н и кто  н е  у ст ан ав л и 
вал, и  если  есть н а  этот счет 
к ак и е-то  требован ия , то это 
«м естная  сам одеятельн ость» . 
Т ак  ж е, к а к  ст р и ж к а  голов и 
бри тье бород. З а  подобную  
«сам одеятельность»  р у к о во д и 
тели  п он есл и  серьезн ое н а к а з а 
ние.

— А  теперь, А лексей А р
сеньевич, хотелось бы задать  
вопрос, который наиболее го
рячо обсуж дается  в студенче
ской среде, о котором много 
пиш ется — о призы ве студен
тов в период учебы  на действи
тельную военную  служ бу. Я не 
располагаю всеобъемлю щ ими  
данными, вы раж аю щ ими об
щ ественное мнение, но, думаю, 
ненамного ош ибусь, если ска
ж у, что большинство студен
те недовольны сущ ествующ им  
полож ением, поскольку пере
рыв в учебе отрицательно ска
зы вается на и х  подготовке как 
специалистов. И з альтернатив
ных предлож ений, вы сказы 
ваемы х на этот счет, наиболее 
приемлемы м представляется  
такое: осущ ествлять призы в на 
служ бу после окончания вуза. 
Что бы вы могли по этому по
воду сказать?

— В о-первы х, призы в сту
дентов на сл уж бу с самого на
чала расценивался как вре
менная, вы нуж денная мера, 
предопределенная значитель
ными демографическими изм е
нениями в стране. В о-вторы х, 
надо видеть реальны е п ерем е
ны в стране, в В ооруж енны х  
Силах, вы званны е происходя
щ ей в стране перестройкой. В 
том числе перемены  и в м еж 
дународны х отнош ениях. Обес
печение советского оборонного 
строительства, как известно, 
сориентировано преим ущ ест
венно на качественны е пара
метры. П рактическая реализа
ция этой партийной установки  
уж е в недалеком  будущ ем  п о
зволит — и я в этом абсолю т
но убеж ден  — поддерж ивать  
долж ны й уровень боеготовно
сти В ооруж енны х Сил без п ри 
влечения на военную  служ бу  
студентов.

П роблемы , относящ иеся к 
деятельности военны х кафедр, 
изучаю т в различны х регио
нах страны компетентны е ко
миссии, в которые входят от
ветственны е работники ЦК  
КПСС, М инистерства обороны  
СССР, Госкомитета СССР по 
народному образованию . Одна 
из таких комиссий у ж е  завер
ш ила работу в Сибири и П ри
балтике. Естественно, что по 
результатам работы этих ко
миссий будут приняты кон
кретные реш ения в масш табах  
всего государства.

Б еседу вел 
майор В. КА ЗА К О В, 

корр. «Красной звезды ».

П очему студентов 1—2 кур
сов призывают в армию?

Призыв студентов на дейст
вительную военную служ бу  
осущ ествляется в соответствии 
с требованиями законодатель
ных документов, утверж ден 
ны х Верховны м Советом СССР.

Первый документ — это 
Конституция СССР, где в ста
тье 31 записано, что: «Защ ита  
социалистического Отечества 
относится к важ нейш им ф ун к 
циям государства й  является  
долгом всего народа. В  ц ел я х  
защ иты  социалистического за 
воеваний мирного труда совет
ского народа, суверенитета и 
территориальной целостности  
государства созданы  В оору
ж енны е Силы СССР и уста
новлена всеобщ ая воинская  
обязанность».

Второй документ — Закон о 
всеобщ ей воинской обязанно
сти, статья 3 которого гласит: 
«Все м уж чины -граж дане СССР 
независимо от происхож дения, 
социального и  имущ ественного  
полож ения, расовой и  нацио
нальной принадлежности, об
разования, язы ка, отнош ения  
к религии, рода и характера  
занятий, места жительства  
обязаны проходить действи
тельную военную служ бу в ря 
дах В ооруж енны х Сил СССР».

Ш табу округа извеетны  тре
бования студентов некоторых  
вузов: «Не призы вать студен
тов на служ бу в В ооруж енны е  
Силы в период учебы  в вузе». 
В настоящ ее время, в виду н е
удачно сложивш ейся демогра
фической ситуации и медли
тельности правительства госу
дарств блока НАТО в вопросах  
заклю чения договоренностей о 
взаимном сокращ ении воору
ж енны х сил и вооружения, на
ше государство н е-и м еет  воз
м ожности предоставить своим  
студентам такие льготы. В сл у
чае изм енений хотя бы одного 
из двух  названны х факторов в 
лучш ую сторону, мож но с у в е
ренностью ожидать, что такие 
льготы студентам будут предо
ставлены.

Есть ли возмож ность отмены  
военной подготовки для д ев у 
шек?

Да, есть, кроме медицинских  
вузов и факультетов. М еди
цинские вузы и ф акультеты  
проходят раздел военно-м еди
цинской подготовки, которая, 
в сущности, мало отличается от 
общ ей медицинской подго
товки.

В остальных вузах  военная  
подготовка для девуш ек отм е
нена директивой ГУК МО 
СССР 1988 года, согласно кото
рой девуш ки, 'проходящ ие во
енную  подготовку на 2 и 3 кур
се д®лжны закончить ее до 1990 
года.
М ожно ли ожидать сокращ е
ния количества часов, отводи
мы х на военную подготовку, и 
освобож дения от военной п од 
готовки студентов, служ ивш их  
в рядах ВС СССР?

Мы ожидаем, что с 1 сентяб
ря 1989 года военны е кафедры  
перейдут на обучение по но
вым программам, рассчитан
ным на 350 часов.

Что касается второй части  
вопроса, то от военной подго
товки на военны х каф едрах  
освобождаю тся те студенты, 
которые дем обилизую тся и з  
рядов В ооруж енны х Сил СССР 
в звании младш его лейтенанта 
запаса, студенты, по состоянию  
здоровья годные к нестроевой  
служ бе. Все остальные студен
ты, демобилизовавш иеся и з ря
дов ВС СССР в звании солда- 
та-серж анта, получая высшее 
образование в государствен
ном вузе, согласно Положению  
о военных каф едрах, утверж
денном у ЦК КПСС и Советом 
Министров СССР, обязаны  
пройти соответствующую до- 
подготовку на военной кафедре 
для получения первичного 
офицерского звания — лейте
нант запаса. Для них военная  
подготовка является обяза
тельным видом обучения и  
включается в учебны е планы  
учебны х заведений на правах  
самостоятельной дисциплины.

Почему на военны х каф ед
рах нет свободного посещ ения  
занятий, как это введено на  
остальных к аф едрах вузов? 
Считаем, что оценка по воен
ной подготовке не должна  
влиять на стипендию  и полу
чение диплома.

Свободное посещ ение зан я 
тий по военной подготовке не
возможно, так как речь идет 
об изучении определенны х об
разцов вооружения и техники  
с использованием специальной  
литературы, которыми распо
лагают только военные ка
федры.

Что ж е касается оценок, те  
военная кафедра, как и дру
гие кафедры  вуза, пользуется  
этим правом в отнош ении не
успеваю щ их студентов, и при
вилегий в этом вопросе у .н е е  
нет.

Предлагаем ввести военную  
подготовку только на 4 курсе 
и заканчивать сборами в вой
сках.

Это вопрос компетенции рек
тора и Совета института.

Предлагаем упразднить на 
военных каф едрах наряд, по
литические информации, са
мостоятельные подготовки, 
разводы перед занятиями.
Снизить требовательность к
внеш нему виду студентов.

Ввиду' того, что на военных 
каф едрах находится большое 
количество техники, вооруж е
ния й приборов; специальной  
литературы, есть необходи
мость в дни занятий выстав
лять наряд. Н азначение наря
да по военной каф едр е такж е  
вызвано приходом  большого
количества студентэв и необ
ходимостью  поддерж ания по
рядка и чистоты.

(Окончание н а  4-й стр.)



С праш ивайте—отвечаем
(Н ачал о  н а  3-й  стр.)

Если рук овод ство  в у за  р еш и т  
вопрос о вы д ел ен и и  н еобходи 
мого к ол и ч ества  убо р щ и ц  и  п о 
стов  вн еведом ствен н ой  о х р ан ы  
п олож и тельн о , в этом  случае 
н азн ач ен и е  н а р я д а  и з  чи сл а  
студентов  м ож но и скл ю чи ть .

П оли ти ческ и е  и н ф о р м ац и и . 
В опрос о н и х  д о л ж ен  р еш ать  
п ар ти й н ы й  к о м и тет  и С овет 
инсти тута . И х  р еш ен и е  д о л ж 
но в ы т ек ат ь  и з о ц ен к и  ур о в н я  
всей  си стем ы  п о л и ти к о -в о сп и 
тател ьн ой  р аб о ты  в  вузе .

Т ам , где эта  р аб о та  н а  ф а 
к у л ь те т а х  хорош о п о став л е 
н а  — м ож н о  освободить воен 
н ы е  к а ф е д р ы  от п ровед ен и я  
п о л и ти ч еск и х  и н ф о р м ац и й .

Самостоятельны е подготов
ки. С ам о сто я тел ьн ая  подготов
к а  — н ео б х о д и м ая  мера п од
готовки  студен тов, это п од 
т в е р ж д а е т с я  м н оголетн и м  о п ы 
том  не тол ько  в о ен н ы х  к а 
ф ед р , но и в о ен н ы х  уч и л и щ  и 
в о ен н ы х  ак ад ем и й . Это оп ы т 
у зак о н ен  треб ован и ям и , и зл о 
ж е н н ы м и  в П о л о ж ен и и  о воен 
н ы х  к а ф е д р а х . Н а  сам о сто я 
тел ьн ую  п одготовку  отводи тся  
еж едн евн о  2 часа . Н аиболее 
целесообразн о  сам о сто ятел ь
н ую  п одготовку  п л ан и р о вать  в  
п ер вы е  ч ас ы  учебного дня, но 
в о зм о ж н ы  и  други е  в ар и ан т ы  
п л ан и р о в ан и я  сам остоятел ьн ой  
подготовки . К н к р етн о  это д о л 
ж ен  о п р ед ел я ть  н а ч а л ь н и к  во
ен ной  к а ф е д р ы  в соответстви и  
с тем ати ч еск и м  п лан ом .

Разводы  п еред  занятиями. 
О сновной ц ел ью  р азводов  б ы л а  
п р о вер к а  вн еш н его  в и д а  сту 
дентов.

У к а за н и я  Г осударственного 
к о м и тета  С С С Р по н ародн ом у  
образован и ю  п р ед л агаю т  р е к 
торам  вузов  и ск л ю ч и ть  и з  
п р а к т и к и  н е  п р ед у см о тр ен н ы е 
д ей ствую щ и м и  п о л о ж ен и я м и  
тр еб о в ан и я  к  ф о р м е  о д еж д ы  и 
в н еш н ем у  в и д у  студентов. В  
связи с эти м  см ы сл  п ровед е
н и я  разводов  отп ал .

Каковы возмож ности организа
ции занятий на национальном  
язы ке?

Т акой  возм ож ности  нет. Н а 
ш и В ооруж ен н ы е С илы  по сво 
ей сути  и н терн ац и он ал ьн ы . Все 
уставы , н аставл ен и я , учеб н и 
ки, руководства и  пособия и з 
даю тся  только  н а  русском  я з ы 
ке и н а  я зы к и  други х  н ар о д 
ностей  и  н ац и он альн остей  н а 
ш ей  стран ы  н е п еревод ятся . 
Все делопроизводство  в В оору
ж е н н ы х  С и л ах  СССР т а к ж е  
ведется  на русском  я зы к е .

В оенное обучение н а  всех 
у р о в н я х  ведется  н а  русском  
я зы к е . Эти требован и я  и зл о 
ж е н ы  в П остановлении  ЦК 
К П С С  и С овета М инистров 
С СС Р №  473 от 25 и ю н я 1983 
года и  п р и к азе  МО СССР 
№  0155 от 25 ию н я 1983 года.

Н еобходим о предоставить  
право Совету института рас
сматривать состояние учебного 
процесса на военных каф ед
рах.

Это п раво  предоставлен о  Со
в етам  институтов  П олож ением  
о воен н ы х  к аф ед р ах , но не 
всем и  ректорам и  вы п ол н яется . 
А  там , где и  вы п ол н яется , д е 
л ается  это не ком петентно, е 
н ар у ш ен и я м и  п р аво в ы х  доку
м ентов. (Р и ж ск и й  п ол и тех н и 
чески й  институт).

В озм ож но ли не призывать  
выпускников вузов в В оору
ж енны е Силы СССР для сл уж 
бы в оф ицерских должностях?

С 1989 года призыв вы пуск
ников вузов на два года в оф и 
церских долж ностях будут осу
щ ествляться только для тех, 
кто ранее не проходил сл уж 
бу в ВС СССР.

ЗАМЕСТИТЕЛЬ  
КОМАНДУЮЩЕГО  

ВОЙСКАМИ  
ПРИБАЛТИЙСКОГО  
ВОЕННОГО ОКРУГА

ПО БОЕВОЙ ПОДГОТОВКЕ
Генерал-майор П. КОРЯГИН.

Взгляд заокеанского эксперта

- 210 л е т  н а за д , в 1778 году 
.з а к л а д ы в а л  город Х ерсон , к р е 
п ость и  адм и р ал тей ство  сы н  
« арап а  П етр а  В еликого» И ван  
Г анн ибал  — герой  Ч есм ен ской  
битвы  и  в зя т и я  к р еп о сти  Н а - 
варин . О н п р и х о д и л с я  д яд ей  
м атери  А. С. П у ш к и н а . И . Г ан 
н и б ал  роди л ся  в 1735 году в  
Э стляндии, бли з Р ев ел я .

Х ерсонское отдел ен и е  У к р а 
инского общ ества  о х р а н ы  п а 
м ятн и к ов  истории  и  к у л ь ту р ы  
объ яви л о  сбор средств  н а  
сооруж ени е п а м я т н и к а  И. А. 
Г анн ибалу  в  Х ерсоне. Ж е л а ю 
щ и е  вн ести  стой  средства  н а  
сооруж ие п а м я т н и к а  м огут п е 
р ечи сл и ть  и х  н а  счет 700376 в 
у п равл ен и е  Ж и л со ц б ан к а  го
р о д а  Х ерсона.

П ам ят н и к  И в ан у  А брам ови 
ч у  Г анн ибалу  будет дан ью  п а 
м я т и  б л аго д ар н ы х  п отом ков  
основателю  города. ставш его  
колы белью  славного  Ч ерн о
морского ф л о та .

И  .А. Г ан н и б ал  — н е еди н 
ственны й у р о ж е н е ц  Эстонии, 
оставивш и й  свой сл ед  в исто
р и и  Х ерсона и н аш его  к р ая .

В есной 1918 года, когда 
Х ерсон  за х в а т и л и  ав стр о -гер 
м ан ские о к к у п ан ты , отрядом  
рабочи х  судострои тельной  в ер 
ф и  В адона, с р а ж а в ш и х с я  
против и н тервен тов , к о м ан д о 
в ал  стары й  револю ц и он ер , эс
тонец  В олдем ар  Т идосаар . Он 
п риб ы л в  н а ш  город в  1917 го
д у  после си би рской  ссы л к и  и  
погиб, з а щ и щ а я  в л а с т ь  Сове
тов в н аш ем  к р а е  в 1918 году.

Н о наиболее и звестен  н а  
Х ерсонщ ине и  н а  всей  У к р а и 
не А вгуст И ван ови ч К орк  — 
советский  воен ач ал ьн и к , к о м 
м унист, сл авн ы й  сы н  эстонско
го народа. О сенью  1920 года он 
к ом ан довал  6-й  арм и ей , гро
м и вш ей  белогвардей цев  б ар о 
н а В рангеля. З а  разгром  в р а н 
гелевщ и н ы  и  освобож дение 
К р ы м а  от б елы х  А. И. К орк  
н агр аж д ен  П очетн ы м  револю 
ц и он н ы м  оруж ием .

П редлагаю  н а  одном и з  в а 
лунов н а  роди н е А. К орка , в 
Эстонии сдел ать  так ую  н а д 
пись:

«А вгуст К орк  (1887—1937). В 
П ерекоп ско-Ч он гарской  оп ера
ц и и  1920 года его ар м и я  н а 
н есла главн ы й  у д ар  войскам  
В рангеля, ф о рси ровал а  С иваш  
и о влад ел а П ерекоп ски м  п ер е
ш ейком .

В еч н ая  сл ава  героям  К р ас 
ной А рмии!»

Т ак о й  ж е  п ам ятн ы й  к ам ен ь  
п редлагаю  устан ови ть  н а  бере
гу С и ваш а в селе С трогановке, 
откуда н ач ал ась  и сто р и ч еская  
П ер еко п ск о -Ч о н гар ск ая  оп ера
ц ия.

В сех, кто  м ож ет пом очь н ам  
в этом  деле, прош у н ап и сать  
по адресу: 325 025, г. Х ерсон-25, 
абонем ентны й я щ и к  70.

А. Цитрон, 
член Херсонского областного 
ш таба Всесоюзного похода  
комсомольцев и м олодеж и по 
местам революционной, бое
вой и трудовой славы, п е
дагог-краевед.

В конце прошлого и начала 
этого года в Эстонии прочитал 
серию лекций политолог К али
форнийского университета  
профессор Рейн Таагепера. Это  
был его второй визит в Эсто
нию (первый состоялся весной 
1988 года). Официально он был 
гостем АН ЭССР, но охотно  
принимал приглашения вы 
ступить такж е в других орга
низациях — вузах, творче
ских сою зах, общ ественны х  
движ ениях. «Спрос» на про
ф ессора превышал все нормы, 
ему приходилось выступать по 
3—4 раза в день!

4 января профессор Таагепе
ра посетил ТПИ. Он ознако
мился с учебной работой, науч
ной библиотекой и некоторы
ми лабораториями. Ему пока
зали замок Глена, а обедать  
профессор изъявил желание в 
институтской столовой вместе 
со студентам, отказавашись от  
уж е заказанного обеда в ресто
ране «Кянну Кукк». Рейн Т аа
гепера имел беседу с прорек
торами ТПИ В. М иккалом и  
И. Клейсом, гостя сопровождал  
доцент X. Паальберг. Были  
обсуж дены  виды на сотрудни
чество ТПИ с зарубеж ны ми  
учены ми эстонского происхож 
дения.

* * *

К ак читатели уж е, наверно, 
поняли по имени профессора, 
Рейн Таагепера является уро
ж енцем  Эстонии. Он родился в 
1933 году в Тарту, в семье уни
верситетского профессора. В  
1944 году семья Таагепера эм и 
грировала на Запад. Р ейну тог
да было 11 лет. П оследую щ ие 
45 лет Р. Таагепера ж ил во 
м ногих странах — Германии, 
Марокко, Канаде, Ф инляндии, 
последние 26 лет он живет в 
СШ А, сохраняя при этом ка
надское гражданство (а по н е 
которым предположениям —  
не утратив такж е граж данства  
своей родины). То, что Р. Таа
гепера не имеет гражданства  
СШ А, не мешает его полно
ценной научной деятельности. 
Он имеет все блага и права на
равне с граж данами США, 
включая право на труд и пен
сионное обеспечение, не имеет  
только избирательного права 
— по-видимому, он не очень  
ценит возможность быть и з 
бирателем в Америке, раз не 
сделал ни одного шага для ее  
получения.

Рейн Таагепера защ итил в 
1965 году диссертацию  и явля
ется доктором ф изических на

ук в области электрофотолю- 
минисценции. Он также защ и
тил вторую диссертацию в 1969 
году и является еще доктором  
искусств. В детстве он мечтал 
стать лингвистом; первокурс
ником слушал лекции по х и 
мии; начиная со второго курса 
посвятил себя физике, однако 
после защиты докторской дис
сертации сделал крутой пово
рот от точных к гуманитарным  
наукам. Не последнюю роль в 
этом сыграли его личная 
судьба и судьба эстонского на
рода. По-видимому, его влечет 
идея постижения тайны поли
тической истории, а еще боль
ше — возможность человека 
повлиять на судьбу своей 
страны, своего народа. Ему 
приходилось заниматься исто
рией, но поскольку доступа к 
архивам не было, то он мог 
пользоваться только так назы 
ваемыми секундарными мате
риалами, напечатанными тру
дами других исследователей. 
Он сам считает, что авторы  
обзорны х трудов именно так и 
должны  поступать.

Таагепера издал книгу о 
ж изни Юри Кукка, талантли
вого эстонского химика, по
гибшего в тюрьме во времена 
брежневщины. Автор при
знался, что смерть этого «ина
комыслящего» потрясла его не 
меньше, чем гибель тысяч реп
рессированных в сталинское 
время. Трагедия Ю ри Кукка  
заставила его сделать заклю 
чение, что сталинщина в СССР 
далеко не изжита . . .  Лет во
семнадцать назад он составил 
Тридцатилетний план и и з
лож ил его на своих лекциях в 
Лесном университете (Лесным  
университетом называется  
своеобразная форма усовер
шенствования зарубежной  
эстонской интеллигенции, это 
лагерь на лоне природы в при
влекательной местности Ш ве
ции или Канады; летний от
ды х здесь сочетается с лекция
ми на самые разны темы. Чи
тают их известные профессоо- 
ра-эстонцы из разны х стран. 
И х немало. Есть даж е ш утли
вая поговорка, что кажды й  
уважающий себя университет 
должен иметь хотя бы одного 
профессора-эстонца).

Тридцатилетний план опуб
ликован теперь и у нас, в деся
том номере журнала «Викер- 
каар» за 1988 год. Таагепера 
отметил, что эта публикация  
совпадает с началом осущ ест
вления некоторых идей самого 
плана. В нем намечена страте

гия действий, направленных 
не только на сохранение эстон
ской нации, культуры, язы ка и 
государственности, но и заня
тие ими достойного места в 
Европе. Таагепера усматрива
ет в Эстонии промежуточное- 
звено меж ду Востоком и Запа
дом и видит в этой роли очень 
много положительных возмож 
ностей. В самом деле, 1988 год 
был для Эстонии годом небы
валой гласности и демократи
зации, но неожиданно для мно
гих обнаружились сокрытие до 
сих пор социальные и связан
ные с ними национальные про
тиворечия. Для профессора 
Таагепера это не было ново
стью. Будучи большим патри
отом своей маленькой родины  
и своей нации, он во всех ауди
ториях обращался к слушате
лям с открытым текстом при
ветствия: « Дорогой эстонский 
народ, другие добрые зстонозе- 
мельцы» (трудно точно пере
вести его слово «ее8(1таа1а8ей») 
Он нисколько не призывал к 
национальной замкнутости, на
оборот, всячески убеж дал нас- 
всех, что только ДРУЖ НО дей
ствуя, смогут жители Эстонии 
выбраться из состояния за
стоя. Он напомнил, что в тече
ние тысячелетий эстонцы по
стоянно смешивались (не 
только в генетическом, но н 
культурном смысле) с предста
вителями других племен и на
родов, и тем не менее, сохра
нили нечто сугубо только им 
присущее.

П ожалуй, самой главной во 
всех выступлениях Таагепера 
была его информация об изби
рательных системах. Он явля
ется одним из крупнейш их в 
мире специалистов в этой об
ласти. Поскольку Эстония сей
час «живет под знаком» выбо
ров, то вопросов на эту тему  
лектору задавали сотнями. 
Что он на них ответил, и как  
оценил наше нынешнее изби
рательное законодательство, 
расскажем в следующем номе
ре «ТП».

Анне-М алле ХАЛЛИК..

А уаЫ ате зйдауа! кааз1ип- 
пе! ЕЕ-72 гйЬта йНорПазе1е 
Еппо КеЬазе1е каШ 

ЕМА
зигша риЬик
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И так , зак о н ч и л ся  п ервы й  семестр и н ачал ся  новы й к ал ен д арн ы й  год. Ж елаем  н аш им  ч и т а 
тел я м  в  новом  сем естре и в новом году самой светлой п ерспективы .

«Т А 1Щ Ш Ы А  Р О Щ Т Е Н Ш К »
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